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10余所国内名校将入驻合肥？
名校“蝴蝶效应”正在上演，合肥创新力将提升到“世界级”

□未落实

国防科技大学将入驻合肥？
据了解，解放军电子工程学院可能为国防科技大

学电子工程学院，以后可能国防科技大学的一个分院。

天津大学将入驻合肥？
今年5月3日，合肥市发展改革委有关于报送《合

肥市人民政府 天津大学合肥创新发展研究院合作协
议（送审稿）》的请示，不过，目前还在洽谈中。

北京师范大学将入驻合肥？
省委常委、合肥市委书记宋国权曾在合肥市政协

十三届五次会议民革界别的分组讨论时透露，北师大
入驻合肥一事也在洽谈中。

复旦大学传建合肥校区？
2016 年 3 月 25 日，复旦大学安徽校友会一行四

人考察新站区，就复旦大学和新站区校地合作进行对
接，双方就合作项目目标作了深入的讨论，就有关问
答题进行协商。据透露，下一步，双方将围绕特色文
化产业、智能城市、文化旅游、国际交流等多方面谋求
双方长足的、持久的合作发展。

西安交通大学将在合肥建校区？
2016年6月14日，合肥市主要领导曾到西安交通

大学访问。该校相关负责人表示，期待与安徽省、合肥
市的紧密合作，为校地双方和国家发展做出更大贡献。

北京化工大学在肥建生物质能源与新
材料研究中心？

6 月 5 日，合肥市发改委召开合肥市与北京化工
大学战略合作座谈会，希望以多种形式的合作方式扩
大合作领域，推进合肥与北京化工大学合作的项目落
地。此前，合肥曾多次对接北京化工大学，双方初步
达成在合肥建设生物质能源与新材料研究中心的共
识。就在 5 月 26 日，合肥市发展改革委报送《合肥市
人民政府北京化工大学全面合作框架协议（送审稿）》
审查的请示。 下转5版

国内名校入驻合肥传闻梳理
合肥或将迎来创新发展新机遇

又一所国内一流大学要来合肥了？就在几天前，合肥市发改委召开
合肥市与北京化工大学战略合作座谈会，而在此之前，清华大学、北京大
学、复旦大学、北京航空大学、哈尔滨工业大学等都爆出已经或即将与合
肥展开合作。市场星报、安徽财经网（www.ahcaijing.com）记者梳理后
发现，传闻要落户合肥的国内名校已经达到10余所，而“名校”带来的蝴蝶
效应也在合肥上演着。 ▋刘亚萍 张奇元 记者 沈娟娟

【现象】
国内名校接踵而来

6月5日，合肥市发改委召开合肥
市与北京化工大学战略合作座谈会，
双方希望以多种形式合作扩大合作领
域，推进合肥与北京化工大学合作的
项目落地。而在北京化工大学之前，
合肥已经赢得了许多国内著名大学的
青睐，这还不包括中科大、安大、合工
大等本土知名高校。

据记者了解，清华大学合肥公共
安全研究院算是国内名校入驻合肥的

“尝鲜者”，2013 年底双方正式签约，
2016年1月全面启用，从此，全球最顶
尖的公共安全研究机构屹立在南艳湖
畔。继清华大学之后，国内名校入驻
合肥的现象越来越明显，尤其是在去
年和今年。比如北京大学在合肥选择
两个区域分别建设协同创新中心和创
业基地，北京航空大学走出京城落子
全国的首个项目就在合肥，北京外国
语大学要建合肥校区等。

“他们中一部分是在合肥建研究
院，主要是做技术转化和产业孵化；另
一部分除了产业功能外，还承担教学
功能。”相关业内人士透露。 记者多
方梳理求证后发现，国内有10余所名
校都已经或传闻与合肥有合作，其中，
复旦大学、北京师范大学、西安交通大
学等落户合肥的相关事宜都在进一步
洽谈中，合作方式尚不明朗。

【讲述】
从机器人建立起
对合肥的信任

李文兴是哈工大机器人合
肥国际创新研究院常务副院
长，来合肥之前，他在哈工大机
器人集团任职。“一开始我们对
合肥并不了解，所以在 2015
年，我们将一个机器人公司先
开在了合肥。”李文兴在接受记
者采访时说，开这个公司其实
是“投石问路”，通过一段时间
的合作，彼此之间建立了信任
关系，后来，集团领导经过慎重
考虑，将在合肥的投资规模进
一步扩大，甚至将华东区域中
心和集团中央研究院都设在了
合肥。

如今，在李文兴看来，落户
合肥的选择非常正确，近百人
的人才库还在聚集，工业机器
人即将从合肥走向全国助力制
造业升级，产业也得到很好发
展，“目前来看，机器人即将面
临一个爆发期，相信我们的前
景会非常好。”而李文兴也透
露，基于现在的发展态势，公司
正在研究下一代机器人这个重
大课题。

【分析】
合肥吸引国内名校的诸多因素

从50年前一个人口不足5万、城区道路
总里程仅14公里的小县城，慢慢发展成一个
现代化大都市，合肥集聚了丰富的教育资
源。在2016年省会城市高校总数排行表上，
合肥院校总数达到52所，位居第13位，高校
数量众多，但据知情人士透露，其实合肥知名
高校的数量并不多，能叫得响的更少。

清华大学合肥公共安全研究院院长
助理邹春森亲身参与了研究院落户合肥
的全过程，在他看来，受制于发展空间、产
业发展、资金等诸多因素，国内很多知名
院校都有“走出去”的需求，特别是在建设
一些大科学装置时，需要大量的资金和空
间，这也必须得将实验室、产业等合并打
包放到其他地方去。“合肥积极推动和名
校的校地合作，科技创新氛围浓厚，有一
批高素质的本地化科研队伍，虽然身处内
陆，但近年来的发展使它成为国内的明星
城市，让很多国内名校都刮目相看。”邹春
森说，尤其是合肥正紧锣密鼓建设综合性
国家科学中心，相信会吸引更多的名校。

李文兴介绍，落户合肥完全是因为双
方找到了一个交叉点，“以机器人为例，我
们需要一个看好这个行业、能达成共识的区
域，而合肥是国家重点发展的地方，发展势头
迅猛，政府大力推动，可以说是一拍即合。”

合肥市发改委相关负责人解释，作为
全国首个科技创新型试点城市，合肥以科
技创新为支撑，科研产出、科研力量均在
全国省会城市中位居前列，人才储备也颇
为雄厚，这里良好的创新生态，吸引了一
批外地大学。

【未来】
加速期后，名校“蝴蝶效应”不断凸显

由于美国斯坦福大学的研发源泉和
人才源泉，“硅谷”应运而生；以哈佛大学
和麻省理工学院为依托，产生了芝加哥-
波士顿 128 路线高新产业区；海淀区大学
群则在一定程度上催生了北京中关村信
息产业群……名校的“蝴蝶效应”在世界
各地上演着。

“刚落户的前几年，这些名校都需要
地方政府为其保驾护航，就像飞机的加速
器一样，一旦达到一定的速度，就能腾
飞。”邹春森举例，落户合肥的名校经过一
段时间的发展，都将呈现愈来愈强的“造
血”功能。邹春森表示，合肥要建设综合
性国家科学中心，名校是一个个重要载
体，还能帮助合肥在某一产业上站上国内
领先地位，“以清华大学公共安全研究院
为例，将引领合肥奠定我国公共安全领域
领头羊地位。”

合肥市发改委相关负责人说，合肥的名
校越来越多，能培养出更多具有创新精神和
实践能力的高级专业人才，发展科学技术文
化，同时，还可以为合肥提供丰硕的科技成
果和技术支撑，成为合肥创新的生力军。

从合肥的未来发展脉络中，也许你能
发现一丝端倪。根据安徽省印发的《合肥
市系统推进全面创新改革试验实施方
案》，到 2020 年，合肥要力争主要科技创
新指标跻身全国省会城市前五位。到
2030 年，合肥的创新力将提升到“世界
级”，届时，将建成国际一流的综合性国家
科学中心、世界级的产业创新中心，成为
全球知名的创新之都。


